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粉丝出于追星心态
想要进入经纪行业
“你平时能和艺人一起吃

饭出行吗？你们是不是和朋友
一样啊？”“你是不是有很多明
星的联系方式，能够了解很多
娱乐圈的内幕？”……最近，某
传媒公司经纪人琪琪又收到了
不少这样的微信消息、咨询电
话。对此，已入行多年的她早
已见怪不怪。

“文化和旅游部5月9日发
布了《2022年全国演出经纪人
员资格认定考试大纲》，不少想
入行的学弟学妹们又蠢蠢欲动
了。”琪琪苦笑着对记者说，“身
为一个经纪人，其实就是赚着普
通白领的工资，操着当妈的心。”

琪琪告诉记者，经纪人最基
本的任务就是帮助艺人获得演
出机会，进行全方位的宣传包装
策划，安排好行程等。“简单来
说，就是你得让艺人能名利双
收。然而，一个新入行的经纪人
如果没有什么人脉资源，其实很
难替艺人争取到这样的机会。
同时，这个行业目前也缺乏很好
的监督管理机制，所以鱼龙混
杂。”

“大学时，我是一名编导
生。因为在实习过程中负责艺
人统筹的工作，接触了很多明
星经纪人，然后对这行产生了
兴趣，所以大学期间就考取了
演出经纪资格证。”琪琪说。

想要当经纪人的话，除了
应聘这个渠道之外，还可以通过
熟人推荐等方式。“在娱乐圈，人
脉是非常重要的资源，如果是熟
人推荐的话，公司和艺人用得也
比较放心。”琪琪说，有不少艺人
的经纪人和助理都由自己父母
或亲戚担任。

一位承办过多起经纪合同
纠纷案件的北京律师告诉记
者，为了节省成本和提高利润，
大量艺人经纪公司或一线工作
团队都是小型企业和工作室的
架构。专于表演创作的艺人面
对商务合作和市场交易，存在
天然的信息隔阂和不安全感，
他们往往更愿意依靠亲缘性来
确定可以信赖的经纪人，因此
很多经纪人是艺人的亲属、密
友。这也导致了一系列问题的
出现。

上述律师分析说，演员工
作更多诉诸情感交流，加上演
艺圈的人情社会特征明显，经
纪团队与艺人长期相处下来，
很容易发展成家长制或亲情化
的管理方式。这种管理方式提
升了沟通效率和凝聚力，但也
存在明显弊端，尤其是对艺人
缺乏监督和培训，对其犯错的
宽容度过高，而反省和纠错意
识过低。

此外，还有一部分人选择
当经纪人是出于“追星”的心态。

某传媒院校大四学生小郁
出于对某男艺人的喜爱，大学
期间流转于各大艺人工作室、
传媒公司实习，希望能通过这
份工作去靠近自己的偶像。

与小郁一样，众多在校大
学生和正在试图入行的经纪新
人们，都怀着一腔热血，对这项
工作十分憧憬。他们通过在网
上搜索各种招聘信息和加入交
流群的方式，希望能得到引荐
或是获得跟随艺人“跑组”的信
息。但其中也混杂着许多“钓
鱼”信息，一些不法分子以“接
触艺人”“培养经纪人”为幌子
实施诈骗。

很多从业者都认为，经纪
行业最重视的是经验和人脉，
这两点都不是通过课程可以学
到的。“成为一名合格的经纪人
有很长一段路要走，进入艺人
团队只是刚刚跨入这个门槛。”
琪琪说，她身处这个行业感觉
身心俱疲，工作实际内容和当
初想象的完全不同，“就像一堵
围墙一般，外面的人想进来，里
面的人想出去”。

经纪人工作压力大
既像朋友又像保姆

20世纪80年代，不少艺人
以个体的形式在各地演出，被
称为“走穴”，而为艺人提供演
出机会并从中提取佣金的人被
称为“穴头”——这是中国大陆
第一批艺人经纪人的雏形。

1995年，我国首次颁布有
关经纪人的规章——经纪人管
理办法。此后，不少公司开始专
门做艺人经纪业务。2002年，
《营业性演出管理条例实施细
则》正式实施，其中对经纪人有
了明确定位，并允许在公司名称
中使用“经纪”一词。

琪琪告诉记者，演出经纪
人一般分为执行经纪人和宣传
经纪人两种。

执行经纪人与艺人的关系
最为亲密，他们需要眼光独到地
为艺人，尤其是已经成为明星的
艺人筛选最适合的作品、拍摄和
路线。需要和不同的人沟通，成
为明星和项目之间的重要桥
梁。执行经纪人与明星们的关
系，既像朋友又像保姆、合伙
人。而宣传经纪人主要负责审
核合同、为明星代言及活动选取
海报等。

“知名艺人的标配基本是
执行经纪人、宣传经纪人加助
理。而一线艺人的配置更多，
不仅有两个经纪人、好几个助
理，还有化妆师、司机等。”

“我的第一份工作是跟着
一位艺人跑组。他日常生活的

吃喝拉撒几乎都是由我负责，
叫起床、安排车辆、打点在剧组
的各种琐事，几乎是从早忙到
晚。”琪琪回忆道，手机24小时
待命，凌晨两三点也要回复工
作消息是极其常见的状况，“那
段时间因为昼夜颠倒和压力较
大，两个月就胖了10斤，还不
停地掉头发”。

对此，受访的业内人士也
坦言，晚上都不敢睡觉，特别是
刚入行的时候，因为他们知道
一些竞争对手喜欢在半夜去

“黑”对方艺人，杀对方一个措
手不及。尤其作为执行经纪
人，艺人走到哪都要跟着。

“执行经纪人是没有固定
休息时间的，艺人工作我们要
工作，艺人休息我们还要工
作。有一次，全天23个小时我
都在接电话。”曾做过两年执行
经纪人的漠北说。

“工作环境的好坏，全看自
己所带艺人的职业道德。”琪琪
说，现在很多艺人年纪轻轻地
就被推出来赚钱，在外面习惯
了众星捧月，难免会骄纵任性，
还有一些艺人对外总是洋溢着
亲切的笑脸，殊不知一关上门
就“变脸”，稍有不合心意的地
方就会大发雷霆。

斯斯是一名艺人统筹助
理，她在组内工作时曾看到过，
一位女艺人连换双鞋子都需要
工作人员跪在地上替她换。

经纪行业发展迅速
职业道德水平堪忧

目前中国有上万家企业经
营范围含艺人经纪业务。爱奇

艺专业内容业务群总裁（PCG）
兼首席内容官王晓晖曾表示，
中国偶像市场总规模预计在
2022年达到1400亿元。

在业内看来，文娱类产品
成长急需优质明星IP，暴涨的
市场需求成为艺人经纪行业发
展的关键驱动力。但互联网造
星时代下，艺人经纪产业市场
仍较为分散，艺人经纪公司需
要在保持自己核心竞争力的同
时进入转型期。

受访的艺人经纪人小天告
诉记者，有的大经纪公司会用
心栽培自家员工，但也有不少
为了赚快钱的无良小公司，将
自家的员工看成一种生产工
具，用后即弃。

茹茹曾经也是一位经纪
人，现在她早已转行从事与娱
乐圈相关的另一行业。

“当时正是选秀最火的时
候，公司老板挑选一些书都没
读完的小镇姑娘，在公共平台
上修改了女孩年龄，说要带她
们出道。”茹茹说，但现实是女
孩们被经纪公司当成赚快钱的
工具，每天几乎连轴转地做直
播、录节目，“公司并未做到当
初承诺过的专业唱跳训练，白
白耽误人家几年的青春”。

作为经纪人，茹茹说自己
也十分愤慨，但毕竟“胳膊扭不
过大腿”，最终只能愤而离职。

工资待遇并不算高
职业发展存在短板

身处声色犬马的娱乐圈，
平时工作内容又这么辛苦，那么
经纪人的工资待遇又如何呢？

“并没有想
象中的高薪，我们

平时拿的工资也就
一万元左右，还有一些

公司给新人开几千元的工
资，也就是普通白领的水平，但
是工作强度很高。”琪琪苦笑
道，所以一些经纪人就抱着“能
多捞点就捞点好处”的心态，在
一些“灰色地带”疯狂敛财。一
些经纪人在带艺人驻剧组工作
时，有“吃”各种回扣的现象，此
前就有“前辈”教导她，要学会
向剧组方报虚价吃红利。

同时，由于短视频的兴起，
近几年还出现了一些MCN（意为
多频道网络）公司的外部合作
经纪人，他们平时的工作类似
于“网红猎头”，为MCN公司签
约合适的素人，成功签约一位
便能获得千元左右的佣金，但
这份工作仅仅是“短单”，难以
长久发展。

据介绍，还有另外一种方
法能直接提高经纪人的待遇，
那就是成为公司或者工作室的
合伙人。“想要成为合伙人只有
两种途径，一是自身经济实力
较强，有入股的资本；二是一直
拼命努力，积累各个与行业相
关的‘大佬’资源，成为一位手
握众多隐形资本的娱乐圈‘百
事通’。”茹茹说。

在离开前经纪公司后，茹
茹凭借着之前积累的资源和自
身较高的经济实力，入股了一
位在工作中结交的娱乐圈人士
开的工作室，成为一名合伙人。

面对着尚未清晰的职业未
来，包括琪琪在内不少经纪人都
表示了焦虑和担忧。“我身边的
同事来了又走、走了又来，希望
我们这个行业和我身边的同事
朋友们，都能有一个光明的未
来。”琪琪说。

（文中人物均为化名）
据法治日报

演出经纪人职业现状调查：
在明星身边真如想象的风光吗？

综艺节目《我
和我的经纪人》。

近年来，艺人违反社会公德乃至违法犯罪的事件屡见不鲜，社会影响恶劣，人们在谴责这些艺人的同时，也不
禁发问：是谁纵容了这些艺人？对于演艺行业的种种乱象，一些艺人的失德甚至违法犯罪行为，艺人的经纪

人又应该承担怎样的责任？
今年4月，文化和旅游部发布关于《演出经纪人员继续教育制度（试行）》《演出经纪人员资格证管理制度（试行）》公

开征求意见的公告，5月又发布了《2022年全国演出经纪人员资格认定考试大纲》，加强对演出经纪人员的规范管理。
为了解演出经纪人职业发展现状，深入解剖经纪人对艺人乃至演艺行业的影响，推动演艺行业形成风清气正的环

境，记者进行了一线调查采访。


